

No. Daftar FPEB: 319/UN40.A7.D1/PI/2020

**LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH : PENGARUH KECUKUPAN
MODAL, PEMBIAYAAN BERMASALAH DAN INFLASI TERHADAP
LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA**

SKRIPSI

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh Gelar Sarjana
Ekonomi pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam



Oleh :

Leni Nuraeni

1600854

**PROGRAM STUDI ILMU EKONOMI DAN KEUANGAN ISLAM
FAKULTAS PENDIDIKAN EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
BANDUNG
2020**

Leni Nuraeni, 2020

*LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH : PENGARUH KECUKUPAN MODAL, PEMBIAYAAN
BERMASALAH DAN INFLASI TERHADAP LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA*
Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

**LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH : PENGARUH KECUKUPAN
MODAL, PEMBIAYAAN BERMASALAH DAN INFLASI TERHADAP
LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA**

Oleh:

Leni Nuraeni

Sebuah Skripsi yang Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana Ekonomi pada Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

© Leni Nuraeni 2020

Universitas Pendidikan Indonesia

Juli 2020

Hak cipta dilindungi undang-undang

Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,
dengan dicetak ulang, di foto kopi atau cara lainnya tanpa izin dari penulis.

Leni Nuraeni, 2020

**LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH : PENGARUH KECUKUPAN MODAL, PEMBIAYAAN
BERMASALAH DAN INFLASI TERHADAP LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA**
Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

HALAMAN PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi saya dengan judul “**Likuiditas Bank Umum Syariah : Pengaruh Kecukupan Modal, Pembiayaan Bermasalah dan Inflasi terhadap Likuiditas Bank Umum Syariah di Indonesia**” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap karya saya ini.

Bandung, Juli 2020

Yang Membuat Pernyataan

Leni Nuraeni

NIM. 1600854

LEMBAR PENGESAHAN

Judul Skripsi : Likuiditas Bank Umum Syariah: Pengaruh
Kecukupan Modal, Pembiayaan Bermasalah dan
Inflasi Terhadap Likuiditas Bank Umum Syariah
di Indonesia

Penyusun : Leni Nuraeni

NIM : 1600854

Program Studi : Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam

Bandung, Juli 2020

Dosen Pembimbing I,

Dosen Pembimbing II,



Dra. Heraeni Tanuatmodjo, M.M

NIP. 19620111989032001

Aneu Cakhyanu, S.Pd., M.E.Sy.

NIP. 198506082015042005

Mengetahui,
Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam



Dr. A. Jajang W Mahri, M.Si.

NIP. 196412031993021001

Leni Nuraeni (1600854) “**Likuiditas Bank Umum Syariah: Pengaruh Kecukupan Modal, Pembiayaan Bermasalah dan Inflasi terhadap Likuiditas Bank Umum Syariah di Indonesia**”, di bawah bimbingan Dra. Heraeni Tanuatmodjo, M.M dan Aneu Cakhyaneu, S.Pd., M.E.Sy.

ABSTRAK

Likuiditas Bank Umum Syariah selama enam tahun terakhir mengalami fluktuasi dan meningkat. Semakin tinggi tingkat likuiditas maka semakin tinggi keuntungan yang diperoleh bank, namun ketika tingkat likuiditas tinggi maka bank akan kesulitan dalam memperoleh cadangan kas karena bank banyak melakukan pembiayaan. Maka dari itu, likuiditas bank harus berada di tengah-tengah artinya tidak terlalu kecil dan tidak terlalu besar. Penelitian ini bertujuan untuk melihat gambaran serta pengaruh kecukupan modal, pembiayaan bermasalah dan inflasi terhadap likuiditas Bank Umum Syariah di Indonesia periode 2014-2019. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif kuantitatif. Populasi pada penelitian ini adalah Bank Umum Syariah yang terdaftar di Otoritas Jasa Keuangan (OJK). Sampel penelitian berjumlah dua belas Bank Umum Syariah yang diperoleh berdasarkan *purposive sampling* dengan periode penelitian selama enam tahun penelitian sehingga data observasi berjumlah 72. Data yang digunakan adalah data sekunder. Teknik analisis statistik yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis regresi data panel dengan menggunakan Eviews 9. Variabel dependen dalam penelitian ini adalah likuiditas dan variabel independen dalam penelitian ini adalah kecukupan modal, pembiayaan bermasalah dan inflasi. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa kecukupan modal berpengaruh terhadap likuiditas, pembiayaan bermasalah tidak berpengaruh terhadap likuiditas dan inflasi tidak berpengaruh terhadap likuiditas.

Kata Kunci : Kecukupan Modal, Pembiayaan Bermasalah, Inflasi dan Likuiditas

Leni Nuraeni (1600854) “*Sharia Commercial Bank Liquidity: Effects of Capital Adequacy, Problematic Financing and Inflation on Liquidity of Sharia Commercial Banks in Indonesia*”, under the guidance of Dra. Heraeni Tanuatmodjo, M.M and Aneu Cakhyaneu, S.Pd., M.E.Sy.

ABSTRACT

Sharia Commercial Bank liquidity has fluctuated and increased over the past six years. The higher the level of liquidity, the higher the profit obtained by the bank, but when the level of liquidity is high, the bank will have difficulty on obtaining cash reserves because banks do a lot of a financing. Therefore, bank liquidity must be in the middle meaning it is not too small and not too big. This research aims to look at the picture and the effect of capital adequacy, problematic financing and inflation on the liquidity of Islamic Commercial Bank in Indonesia for the 2014-2019 period. The research method used in this research is quantitative descriptive method. The population in this study is a Sharia Commercial Bank registered with the Otoritas Jasa Keuangan (OJK). The research sample consisted of twelve Islamic Commercial Banks that were obtained based on purposive sampling with a research observation data amounted to 72. The data used was secondary data. The statistical analysis technique used in this study is panel data regression analysis using Eviews 9. The dependent variable in this study is liquidity and the independent variable in this study is capital adequacy, problematic financing an inflation. The results of this study indicate that capital adequacy affects liquidity, problematic financing does not affect liquidity and inflation does not affect liquidity.

Keywords : Capital Adequacy, Problematic Financing, Inflation and liquidity

KATA PENGANTAR



Puji syukur kepada Allah swt berkat Rahmat, Hidayah dan Karunia-Nya sehingga saya dapat menyelesaikan proposal skripsi dengan judul “**LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH : PENGARUH KECUKUPAN MODAL, PEMBIAYAAN BERMASALAH DAN INFLASI TERHADAP LIKUIDITAS BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA**”. Proposal skripsi ini disusun sebagai salah satu syarat untuk mengerjakan skripsi pada program Strata-1 Di Prodi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam, Universitas Pendidikan Indonesia.

Penulis menyadari dalam penyusunan proposal skripsi ini tidak akan selesai tanpa bantuan dari berbagai pihak. Adapun penulis menyadari bahwa dalam proposal skripsi ini tidak luput dari berbagai kekurangan. Penulis mengharapkan perbaikannya sehingga proposal skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi berbagai pihak. Aamiin.

Bandung, Juli 2020

Penulis

UCAPAN TERIMA KASIH

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah swt yang telah memberi rahmat serta karunia-Nya sehingga akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Penulis menyadari bahwa tanpa ada bantuan dan dorongan dari berbagai pihak, penyelesaian skripsi ini tidak akan terwujud. Oleh karena itu dengan ketulusan dan kerendahan hati, penulis mengucapkan terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya kepada :

1. Bapak Prof. Dr. H. M. Solehuddin, M.Pd., M.A., rektor Universitas Pendidikan Indonesia.
2. Bapak Prof. Dr. Agus Rahayu., M.P., Dekan Fakultas Pendidikan Ekonomi dan Bisnis.
3. Bapak Dr. A. Jajang W. Mahri, M.Si., Ketua Program Studi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam (IEKI) yang sangat luar biasa dalam memperjuangkan IEKI dan mahasiswanya. Terimakasih telah menjadi ketua yang selalu memotivasi, memberikan semangat dan selalu memfasilitasi dalam segala hal yang berhubungan dengan akademik, sehingga peneliti bisa menyelesaikan skripsi ini.
4. Ibu Dra. Heraeni Tanuatmodjo., M.M., Dosen Pembimbing 1, terimakasih telah meluangkan waktunya di sela-sela kesibukan untuk memberikan bimbingan skripsi kepada penulis dengan penuh kesabaran dan keikhlasan. Terimakasih telah memberikan masukan, koreksi dalam penyelesaian skripsi ini.
5. Ibu Aneu Cakhyaneu., M.Si., Dosen Pembimbing 2, terimakasih atas waktu yang diberikan untuk melakukan bimbingan skripsi dengan penuh kesabaran dan keikhlasan. Terimakasih telah menjadi dosen yang inspiratif dan komunikatif.
6. Ibu Dr. B. Lena Nuryanti, M.Pd. Dosen Pembimbing Akademik penulis selama 4 tahun. Terimakasih atas waktu, arahan, serta dukungan yang telah diberikan kepada penulis.
7. Seluruh dosen Prodi Ilmu Ekonomi dan Keuangan Islam yang sangat luar biasa, teruntuk Ibu Suci, Ibu Aas, Ibu Neni, Ibu Hilda, Ibu Rida, Ibu Fitran, Pak

Juliana, Pak Firman Ibu Lela serta Ibu Rumi yang selama ini telah berperan dalam kesuksesan akademik penulis. Terimakasih atas pengalaman, motivasi serta pengetahuan dan dukungan yang diberikan kepada penulis.

8. Kedua Orang tua, kepada Bapak tercinta Nasrudin dan Mamah tercinta Yeyen, terimakasih atas segala do'a, dukungan dan pengorbanan yang telah diberikan untuk menjaga, menyayangi dan mendidik dengan penuh kasih sayang, kesabaran dan kelembutan dari sejak kecil sampai penulis bisa menyelesaikan skripsi ini. Terimakasih tidak terhingga dan do'akan terus anakmu ini, semoga penyelesaian jenjang akademik ini bisa menjadi kebahagiaan buat Bapak dan Mamah serta semoga selalu diberikan Kesehatan, kebahagiaan dan kelancaran dalam segala urusannya.
9. Kedua teteh tersayang, Evi S.Pd. dan Eet Nurhayati S.Pd terimakasih telah menjadi kakak yang tegas dan bijak. Terimakasih telah menjadi tempat untuk berkeluh kesah, selalu mendo'akan, membantu membangkitkan ketika jatuh dan memberikan semangat kepada penulis. Terimakasih yang tak terhingga teteh-teteh tersayang.
10. Adik-adik tersayang Marina Andriani, Keysha Khanza Maritza dan Muhammad Raffy. Terimakasih telah memberikan semangat yang luar biasa dan selalu menghibur.
11. Terimakasih kepada seseorang yang telah menemani dari mulai masa sulit penulis di perkuliahan, selalu membantu, selalu ada dalam suka duka, memberi semangat dan motivasi. Terimakasih yang tidak terhingga Andri Mohammad Wijaya S.Pd.
12. Terimakasih kepada Pak Cecep yang telah membimbing, memberikan motivasi dan pengalamannya. Terimakasih selalu mendorong angkatan 2016 untuk menyelesaikan skripsi ini.
13. Sahabat-Sahabat terbaik di IEKI, Sintia Sri Nurcahyani, Ghina Azizah Maudina, Nispi Amalia Adila, Putri Rahmayati Kartika, Salma Salsabila, Zahra Siti Z, Annisa Nurul Fauziah, Muhammad Rizki Alman Fakhri, Ardi Tsani Gandara, Muhammad Ilham Rasyid, Adlian Nurbhakti, Muhammad Aqsha, terimakasih telah menjadi sahabat penulis mulai dari awal perkuliahan,

sekarang dan selamanya. Terimakasih atas telah membangunkan ketika jatuh, ada di saat butuh, selalu memberikan keceriaan dan pengalaman. Semoga silaturahmi kita tetap terjaga.

14. Sahabat-sahabat terbaik di UKM Protokol, Fhia Andriani, Restikawati, Isnaini Rahma Hartini, Ai Sulastri, Nunuy Nurjanah, Anna Fauziah Anwar, Harri Azhari Mauludin, Febby Dwi Aryani, Ramayanti Sitanggung yang senantiasa selalu memberikan support, saling mendo'akan, saling membantu. Terimakasih atas pengalaman, penghargaan dan segalanya. Semoga kita selalu diberikan kelancaran dan silaturahmi tetap terjaga.
15. Sahabat terbaik penulis dari zaman sekolah di Madrasah Ibtidaiyah sampai sekarang yang saling mensupport, memotivasi, saling menguatkan. Terimakasih penulis ucapkan kepada Mila Nursolah, Zam-zam Badruzzaman, Rizal Nursyamsi, Nurasyifa Uffisudur, Muhammad Yudi Wahyudi dan Syifa Fitri Chandriani.
16. Sahabat KKN Tematik Posdaya, M. Wafa Rizaldi, Alifiya Anggita F, Muhammad Gabriel, Anggi Octaviani, Bella Rizki Ramdanis, Devanne Azzahra, Frita Apriliani, Dendy, Hilal Ismail, Faturrahman Pribadi yang selalu memberikan support ketika banyak kegiatan untuk penulis dalam penyelesaian skripsi. Terimakasih atas do'a dan dukungan selama ini. Semoga silaturahmi kita tetap terjaga.
17. Teman-Teman IEKI angkatan 2016 yang saya cintai dan banggakan. Terimakasih selalu solid, memberi pelajaran, kenangan dan keceriaan selama perkuliahan. Semoga kita semua sehat selalu dan sukses.
18. Semua pihak yang tidak bisa penulis sebut satu persatu yang telah memberikan semangat, doa dan dukungan dalam penyelesaian skripsi ini.

Akhir kata, semoga Allah swt memberikan balasan dunia dan akhirat yang berlipat ganda atas amalan dan bantuan yang telah diberikan dalam penyelesaian skripsi ini.

“Jazakumullah khairan katsiran. Wa jazakumllah ahsanl jaza”

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
KATA PENGANTAR.....	iii
UCAPAN TERIMA KASIH	iv
DAFTAR ISI.....	vii
DAFTAR GAMBAR.....	ix
DAFTAR TABEL	x
BAB I PENDAHULUAN.....	Error! Bookmark not defined.
1.1 Latar Belakang.....	Error! Bookmark not defined.
1.2 Identifikasi Masalah Penelitian	Error! Bookmark not defined.
1.3 Pertanyaan Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
1.4 Tujuan Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
1.5 Manfaat Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
BAB II TINJAUAN PUSTAKA, KERANGKA PEMIKIRAN, DAN HIPOTESIS PENELITIAN	Error! Bookmark not defined.
2.1 Tinjauan Pustaka	Error! Bookmark not defined.
2.1.1 Likuiditas	Error! Bookmark not defined.
2.1.2 Kecukupan Modal.....	Error! Bookmark not defined.
2.1.3 Pembiayaan Bermasalah	Error! Bookmark not defined.
2.1.4 Inflasi.....	Error! Bookmark not defined.
2.1.5 Penelitian terdahulu.....	Error! Bookmark not defined.
2.2 Kerangka Berfikir.....	Error! Bookmark not defined.
2.3 Hipotesis Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
BAB III OBJEK, METODE, DAN DESAIN PENELITIAN.....	Error! Bookmark not defined.
3.1 Objek Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
3.2 Metode Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
3.3 Desain Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
3.3.1 Definisi Operasional Variabel.....	Error! Bookmark not defined.
3.3.2 Populasi dan Sampel.....	Error! Bookmark not defined.

3.3.3	Sumber Data dan Teknik Pengumpulan Data	Error! Bookmark not defined.
3.3.3.1	Sumber Data	Error! Bookmark not defined.
3.3.3.2	Teknik Pengumpulan Data	Error! Bookmark not defined.
3.3.4	Teknik Analisis Data	Error! Bookmark not defined.
3.3.4.1	Model Regresi Data Panel	Error! Bookmark not defined.
3.3.4.2	Metode Estimasi Model Regresi Panel ...	Error! Bookmark not defined.
3.3.4.3	Pemilihan Model Data Panel	Error! Bookmark not defined.
3.3.4.4	Uji Asumsi Klasik	Error! Bookmark not defined.
3.3.4.5	Uji hipotesis	Error! Bookmark not defined.

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Error! Bookmark not defined.

4.1	Gambaran Umum Objek Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
4.2	Kondisi Aktual Variabel Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
4.2.1	Likuiditas	Error! Bookmark not defined.
4.2.2	Kecukupan Modal (<i>Capital Adequacy Ratio</i>)	Error! Bookmark not defined.
4.2.3	Pembiayaan Bermasalah (<i>Non Performing Financing</i>)	Error! Bookmark not defined.
4.2.4	Inflasi.....	Error! Bookmark not defined.
4.3	Hasil Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
4.3.1	Uji Asumsi Klasik.....	Error! Bookmark not defined.
4.3.2	Pemilihan Model Regresi Data Panel.....	Error! Bookmark not defined.
4.4	Uji Hipotesis	Error! Bookmark not defined.
4.5	Pembahasan.....	Error! Bookmark not defined.
4.5.1	Pengaruh Kecukupan Modal terhadap Likuiditas	Error! Bookmark not defined.
4.5.2	Pengaruh Pembiayaan Bermaslah Terhadap Likuiditas	Error! Bookmark not defined.
4.5.3	Pengaruh Inflasi terhadap Likuiditas	Error! Bookmark not defined.

BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI

Error! Bookmark not defined.

5.1	Simpulan	Error! Bookmark not defined.
5.2	Implikasi dan Rekomendasi	Error! Bookmark not defined.

5.2.1	Implikasi	Error! Bookmark not defined.
5.2.2	Rekomendasi	Error! Bookmark not defined.
DAFTAR PUSTAKA		xi
LAMPIRAN.....		Error! Bookmark not defined.
DAFTAR LAMPIRAN		Error! Bookmark not defined.

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1	Perkembangan Likuiditas Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019	Error! Bookmark not defined.
Gambar 2. 1	Kerangka Berfikir.....	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4. 1	Grafik Perkembangan Likuiditas Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019.....	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4. 2	Grafik Perkembangan Kecukupan Modal Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4. 3	Grafik Perkembangan Pembiayaan Bermasalah Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4. 4	Grafik Perkembangan Inflasi di Indonesia Tahun 2014-2019 ..	Error! Bookmark not defined.

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 2 Perkembangan Likuiditas dan Inflasi....	Error! Bookmark not defined.
Tabel 2. 1 Tingkat Kesehatan Rasio <i>Financing to Deposit Ratio</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 2. 2 Kriteria Tingkat Kesehatan <i>Capital Adequacy Ratio</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 2. 3 Kriteria Tingkat <i>Non Performing Financing</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 2. 4 Penelitian Terdahulu	Error! Bookmark not defined.
Tabel 3. 1 Operasional Variabel.....	Error! Bookmark not defined.
Tabel 3. 2 Daftar Populasi Penelitian.....	Error! Bookmark not defined.
Tabel 3. 3 Daftar Sampel Penelitian	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 1 Daftar Perbankan Syariah yang Terdaftar di Otoritas Jasa Keuangan	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 2 Perkembangan Likuiditas Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 3 Perkembangan Kecukupan Modal Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019.....	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 4 Perkembangan Pembiayaan Bermasalah Bank Umum Syariah Tahun 2014-2019	Error! Bookmark not defined.

Tabel 4. 5 Perkembangan Tingkat Inflasi di Indonesia Tahun 2014-2019...	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 6 Uji Multikolinearitas	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 7 Uji Heteroskedastisitas.....	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 8 Uji <i>White</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 9 Uji <i>Chow</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 10 Uji Hausman	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 11 Uji <i>Lagrange Multiplier</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 12 Uji <i>Random Effect Model</i>	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 13 Uji F	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 14 Hasil Uji t Kecukupan Modal Terhadap Likuiditas	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 15 Hasil Uji t Pengaruh Pembiayaan Bermasalah Terhadap Likuiditas	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4. 16 Hasil Uji t Inflasi Terhadap Likuiditas	Error! Bookmark not defined.

DAFTAR PUSTAKA

- A, S., & Sandi, S. (2015). *Dasar Metodlogi Penelitian*. Yogyakarta: Media Publishing.
- Abdullah, F. (2003). *Manajemen Perbankan*. Malang: UMM Press.
- Abdullah, M. F. (2005). *Dasar-dasar Manajemen Keuangan Edisi Kedua*,. Malang: Universitas Muhammadiyah.
- Algifari, G. M. (1998). *Teori Ekonomi Makro Edisi III*. Yogyakarta: STIE YKPN, hlm. 165.

- Ambaroita, M. N. (2017). Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Loan To Deposit Ratio (LDR) Bank Umum . *Economics Development Analysis Journal*, 70-76.
- Amelia, K. C., & Murtasih, S. (2017). Analisis Pengaruh DPK, LDR, NPL, dan CAR terhadap jumlah Penyaluran Kredit pada PT. Bank QNB Indonesia,Tbk. *Jurnal Ekonomi Bisnis Vol. 22 No.1* , 56-70.
- Antonio, M. S. (2010). *Bank Syariah : Dari Teori ke Praktik*. Jakarta: Gema Insani Persada, hlm. 95.
- Anugerah, R. S. (2006). (Skripsi) *Analisis Faktor-faktor yang mempengaruhi Likuiditas Bank Umum Syariah di Indonesia* . Bogor: Institut Pertanian Bogor.
- Apriyanti, H. W. (2017). Perkembangan Industri Perbankan Syariah di Indonesia : Analisis Peluang dan Tantangan. *MAKSIMUM, Vol. 1 No.1*, 18.
- Arifin, Z. (2002). *Dasar-Dasar Manajemen Perbankan*. Jakarta: Alfabeta.
- Arifin, Z. (2009). *Dasar-dasar Manajemen Bank Syariah*. Tangerang: Azkia Publisher, hlm.263.
- Arifin, Z. (2009). *Dasar-Dasar Manajemen Bank Syariah*. Jakarta: Azkia Publisher. hlm.179.
- Asih, N. B. (2012). *Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Financing to Deposit Ratio Pada Bank Umum Syariah Periode 2007-2010* . Sunan Kalijaga: Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga.
- Astuti, F. (2016). Pengaruh Efisiensi Usaha, Risiko Keuangan dan Kepercayaan Masyarakat Terhadap Kemampuan Penyaluran Pembiayaan Pada Bank Umum Syariah di Indonesia Tahun 2011-2014. *Jurnal Ekonomi & Keuangan Islam, Vol.2 No.2*, 8-10.
- Badan Pusat Statistik. (2019). *Inflasi*. Jakarta: Badan Pusat Statistik.
- Basuki , A. T., & Yuliadi, I. (2015). *Ekonometrika Teori & Aplikasi*. Yogyakarta: Mitra Pustaka Nurani.
- Basuki, A. T. (2016). *Analisis Regresi Dalam Penelitian Ekonomi dan Bisnis : Dilengkapi Aplikasi SPSS dan Eviews*. Yogyakarta: PT. Rajagrafindo Persada.

- Basuki, A. T., & Prawoto, N. (2017). *Analisis Regresi Dalam Penelitian & Bisnis : Dilengkapi Aplikasi SPSS&Eviews* . Depok: PT.Rajagrafindo Persada.
- Bernardin, E. D. (2016). Pengaruh CAR dan LDR terhadap ROA. *Ecodemica*. Vol IV No.2 , 239.
- Budiantara, Z. (2014). *Manajemen Riset Dengan Pendekatan Komputasi Statistika*. Yogyakarta: Deepublish.
- Dendawijaya, L. (2005). *Manajemen Perbankan*. Jakarta: Ghalia Indonesia. hlm.47.
- Dendawijaya, L. (2008). *Manajemen Perkreditan*. Yogyakarta: Bumi Aksara.
- Djauhari, T. A. (2012). Likuiditas. *Jurnal Nasional* , 192.
- Elfadhli. (2012). Manajemen Likuiditas Perbankan Syariah. *JURIS Vol.11 No.1*, 54-55.
- Ervina, & Adriansyah, A. (2016). Pengaruh Dana Pihak Ketiga, Non Performing Financing, Good Corporate Governance, Return On Asset, dan Capital Adequacy Ratio Terhadap Debt Financing (Studi Kasus Bank Umum Syariah di Indonesia). *Managemen Analisis Journal Vol 5*, 7-16.
- Faturrahman, A., & Rusdi, F. (2019). Analisis Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Likuiditas Bank Syariah di Indonesia Menggunakan Metode Vector Error Correction Model. *Al-Masraf (Jurnal Lembaga Keuangan dan Perbankan) Volume. 4 Nomor.2*, 12124.
- Ferdinand, A. (2014). *Metode Penelitian Semarang*. Semarang : Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Fikriati, N. K. (2015). (Skripsi) *Analisis Pengaruh Dana Pihak Ketiga, Non Performing Financing dan Inflasi terhadap Financing to Deposit Ratio pada Bank Pembiayaan Rakyat Syariah di Indonesia*. Jakarta: UIN Syarif Hidayatullah Jakarta.
- Firmansyah, H., & dkk. (2014). *Advanced Learning Economics 2 For Grade XI Social Sciences Programme*. Bandung: Grafindo Media Pratama, Hlm. 149-150.
- Ghazali, I. (2013). *Aplikasi Analisis Multivariate dengan Program SPS*. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.

- Gujarati, D. N. (2012). *Dasar-dasar ekonometrika*. Jakarta: Salemba Empat.
- Hadiyati, P. (2013). Pengaruh Non Performing Financing Pembiayaan Mudharabah dan Musyarakah Pada Bank Syariah Muamalat Indonesia. *e-Jurnal Manajemen dan Bisnis, Vol.1 No. 8*, 8.
- Hamdi, A. S., & Bahrudin. (2014). *Metode Penelitian Kuantitatif Aplikasi Dalam Pendidikan*. Yogyakarta: Deepublish, hlm. 38.
- Hani, S. (2015). *Teknis Analisis Laporan Keuangan*. Medan: UUMSU PRESS.
- Herdiansyah, H. (2010). *Metode Penelitian Kualitatif*. Jakarta: Salemba Humanika.
- Herry. (2015). *Analisis Laporan keuangan*. Yogyakarta: CAPS hlm. 230.
- Hersugondo, & Tamtomo, H. S. (2012). Pengaruh CAR,NPL,DPK, dan ROA terhadap LDR Perbankan di Indonesia. *Jurnal Dharma Ekonomi No. 36 XIX*, 183.
- Ichwan, M. C. (2016). Faktor-Faktor yang Berpengaruh Terhadap Likuiditas Bank Syariah . *Jurnal Ekonomi Syariah Teori dan Terapan, Vol. 3 No.2* , 152-153.
- Ikatan Bankir Indonesia. (2015). *Bisnis Kredit Perbankan*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka, hlm. 91-92.
- Ismail. (2013). *Perbankan Syariah*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group.
- Iswi, H. (2010). *Restrukturisasi dan Penghapusan Kredit Macet*. Jakarta: PT Elex Media Komputindo.
- Karim, A. (2011). *Bank Islam*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada.
- Karim, A. A. (2004). *Bank Islam Analisis Fiqih dan Keuangan*. Jakarta: PT Raja Grafindo.
- Kasmir. (2006). *Manajemen Perbankan*. Jakarta: PT. RajaGrafindo Persada. hlm.268.
- Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional. (2019-2024). *Masterplan Ekonomi Syariah Indonesia*. Kementerian Perencanaan Pembangunan Nasional.
- Marimin, A., Romdoni, A. H., & Fitria, T. N. (2015). Perkembangan Bank Umum Syariah di Indonesia. *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam Vol.01 No.2*, 82.

- Misbahuddin, & Hasan, I. (2013). *Analisis Data Penelitian dengan Statistik*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Muhammad. (2015). *Manajemen Dana Bank Syariah*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada. hlm.157.
- Munawir, S. (2007). *Analisis Laporan Keuangan*. Yogyakarta: Edisi Empat.
- Murzaki. (2012). Pengaruh Rasio Keuangan Terhadap Modal Kerja Perbankan di Indonesia. *Jurnal Visioner dan Strategis Vol.1* , 83.
- Nandadipa. (2010). *Pengaruh CAR, NPL, Inflasi, Pertumbuhan DPK dan Echange Rate terhadap LDR (Studi Kasus Pada Bank Umum di Indonesia*. Semarang: Universitas Diponegoro.
- Narimawati, U. (2010). *Riset Manajemen Sumber Daya Manusia*. Jakarta: Agung Media 12.
- Novitasari. (2016). Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Financing to Deposit Ratio (FDR) Sebagai Indikator Likuiditas Pada Perbankan Syariah di Indonesia (Periode Triwulan I 2003-IV 2013). *Jurnal Ilmiah Mahasiswa FEB Vol.3 No.2*, 54.
- Nursuhartatik, & Kusumaningtias, R. (2019). Determinan Financing to Deposit Ratio. *Jurnal Ilmu Manajemen Volume 1 Nomor 4*, 1181-1182.
- Pangkalpinang, I. T. (2016). Judul Ditulis Dengan Fonts Times New Roman 16. *Jurnal TI-Atma Luhur Pangkalpinang*, 50.
- Prakoso, D. (2017). Determinan Financing To Deposit Ratio Bank Umum Syariah Di Indonesia Periode 2012-2015. *Jurnal Ekonomi Syariah Teori dan Terapan Vol.4 No 11*, 890.
- Rahardja, P., & Manurung, M. (2004). *Teori Ekonomi Makro : Suatu Pengantar edisi II*. Jakarta: FE UI, hlm. 155.
- Rani, L. N. (2017). Analisis Pengaruh Faktor Eksternal dan Internal Perbankan Terhadap Likuiditas Perbankan Syariah Di Indonesia Periode Januari 2003 - Oktober 2015. *al-Uqud : Jurnal of Islamic Economics Volume.1 Nomor.1*, 56.
- Rani, L. N. (2017). Analisis Pengaruh Faktor Eksternal dan Internal Perbankan Terhadap Likuiditas Perbankan Syariah di Indonesia Periode Januari 2003-

- Oktober 2005. *al-Uqud: Journal of Islamic Economics. Volume 1 Nomor 1*, 44.
- Rivai, V., & Arifin, A. (2010). *Islamic Banking : Sebuah Teori, Konsep dan Aplikasi*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Rizkiyah, T. F., Yuniawati, W., & Wiyanti, R. I. (2018). Kualitas Aset dan Likuiditas Dalam Mempengaruhi Kinerja Keuangan PT Bank Mega Syariah TBK. *Jurnal Wacana Ekonomi, Vol.18; No.01*, 5.
- Rohmana, Y. (2013). *Ekonometrika : Teori dan Aplikasi dengan Eviews*. Bandung: Laboratorium Pendidikan Ekonomi dan Bisnis UPI.
- Rosadi, D. (2012). *Ekonometrika dan Analisis Runtut Waktu Terapan dengan Eviews*. Yogyakarta: Andi Offset.
- Saekhu. (2013). Pengaruh Inflasi Terhadap Kinerja Pembiayaan Bank Syariah, Volume Pasar, Uang ANtar Bank Syariah Dan Posisi Outstanding Sertifikat Wadiah Bank Indonesia. *Conomica Volume VI Edisi 1*, 119.
- Saekhu. (2015). Pengaruh Inflasi Terhadap Kinerja Pembiayaan Bank Syariah, Volume Pasar Uang antara Bank Syariah, Dan Posisi Outstanding Sertifikat Wadiah Bak Indonesia. *Conomica, Volume VI* , 104.
- Sengkey, J. I., Murni, S., & Tulung, J. E. (2018). Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Risiko Likuiditas Bank (Studi Kasus Pada Bank Umum Swasta Nasional Yang Terdaftar Di BEI Periode 2012-2015). *Jurnal EMBA, Vol.6 No.4* , 3085-3086.
- Siregar, S. (2010). *Statistika Deskriptif Untuk Penelitian*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada.
- Sjadeini, S. R. (2007). *Perbankan Islam dan Kedudukannya dalam Tata Hukum Perbankan Indonesia*. Jakarta: PT Pustaka Utama Grafiti. hlm.177.
- Somantri, Y. F., & Sukmana, W. (2019). Analisis Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Financing to Deposit Ratio (FDR) Pada Bank Umum Syariah di Indonesia. *Berkala Akuntansi dan Keuangan Indonesia, Vol.04 Nomor 2*, 66.
- Sugiyono. (2017). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D* . Bandung: Alfabeta.

- Sujarweni, V. W. (2015). *Metedologi Penelitian Bisnis dan Ekonomi*. Yogyakarta: PUSTAKABARUPRESS.
- Suryani. (2012). Analisis Pengaruh Financing to Deposit Ratio (FDR) terhadap Profitabilitas Perbankan Syariah di Indoneisa. *Conomica, Volume II Edisi 2*, 158.
- Suselo, D. (2016). *Perbankan Syariah: Analisis Laporan Keuangan*. Tulungagung. Syariah, B. U. (2014-2019). *Laporan Keuangan Bank Umum Syariah*.
- Tika, M. P. (2006). *Metodologi Riset Bisnis*. Jakarta: PT Bumi Aksara. hlm.40.
- Trianti, K. (2014). *Manajemen Risiko Pembiayaan Mudharabah*. hlm 5-6.
- Umam, K. (2013). *Manajemen Perbankan Syariah*. Bandung: CV Pustaka Setia, hlm.183.
- Umam, K. (2013). *Manajemen Perbankan Syariah*. Bandung: CV. Pustaka Setia.
- Usanti, T. P. (2013). *Transaksi Bank Syariah*. Jakarta: PT. Bumi Aksara.
- Usanti, T. P., & Somad, A. (2013). *Transaksi Bank Syariah*. Jakarta: Bumi Aksara, hlm. 101.
- Usman, A. (2012). *Aspek Hukum Perbankan Syariah*. Jakarta: Sinar Grafika, hlm. 14.
- Utami, M. S., & Muslikhati. (2019). Pengaruh Dana Pihak Ketiga (DPK), Capital Adequacy Ratio (CAR), Non Performing Financing (NPF) terhadap Likuiditas Bank Umum Syariah (BUS) Periode 2015-2017. *Falah Jurnal Ekonomi Syariah Vol.4, No.1*, 40-42.
- Veithzal, R., & Andria, P. V. (2007). *Bank And Financial Institution Management*. Jakarta: PT Raja Grafindo.
- Waemustafa, W., & Sukri, S. (2016). Systematic and Unsystematic Risk Determinan of Liquidity Risk Between Islamic an Conventional Banks. *Internasional Journal of Economics and Financial, Vol.6*, 1325-1326.
- Walfajri, M. (2018). *Likuiditas Bank Syariah Makin Longgar*. Jakarta: Kontan.co.id.
- Wardana, R. I., & Widayarti, E. T. (2015). Analisis Pengaruh CAR,FDR,NPF,BOPO, DAN SIZE TERHADAP PROFITABILITAS

PADA BANK UMUM SYARIAH DI INDONESIA. *Journal Of Managemen. Vol.4 Nomor 4 , 2.*

Wibowo. (2009). *Manajemen Kinerja Keuangan*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada. hlm. 181.

Widarjono, A. (2009). *Ekonometrika Pengantar dan Aplikasinya : Edisi Ketiga*. Yogyakarta: EKONISIA.

Wijayanta, B., & Widyaningsih, A. (2007). *Ekonomi & Akuntansi : Mengasah Kemampuan Ekonomi*. Jakarta: PT. Grafindo Media Pratama, hlm. 112-113.

Wityasari, M., & Pangestuti, I. R. (2014). Analisis Pengaruh CAR, Dana Pihak Ketiga, NPL, dan LDR Terhadap Profitabilitas Perbankan Dengan LDR Sebagai Variabel Intervening. *Jurnal of Management*, 14-15.

www.bankmuamalat.co.id. (2016). Dipetik Mei 31, 2020, dari www.bankmuamalat.co.id

www.bankvictoriasyariah.co.id. (t.thn.). Dipetik Juni 7, 2020, dari www.bankvictoriasyariah.co.id

www.paninbanksyariah.co.id. (t.thn.). Dipetik 2020, dari www.paninbanksyariah.co.id

www.syariahmandiri.co.id. (t.thn.). Dipetik Mei 31, 2020, dari www.syariahmandiri.co.id

Yudistira, G. (2018). *OJK: Likuiditas Bank Syariah sampai Agustus 2018 masih longgar*. Jakarta: Kontan.co.id.